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在圆桌对话这个“重头戏”
的现场，由广东教育督导学会
会长陈健担任嘉宾主持，与东
莞东华高级中学校长简期颐，
长安中学校长黄安生，东莞市
松山湖未来学校、松山湖实验
中学校长万飞，广州为明学校
校长王礼维，广州市天河区天
府路小学校长欧阳琪，江门市
教育研究院语文教研员吴华杰
和长安中心小学校长钟晓宇等
校长代表展开对话，现场思想
火花不停碰撞，高潮迭起。

增强“双减”实效，
巧算“加减法”

“双减”政策虽名中带

“减”，但实际上其既有“减”
也有“加”。到底“加”了什
么，“减”了什么？

在学生层面，大家都达
成了一定的共识——“双减”
政策明显减轻了孩子们的课
业负担和心理负担，增加的
是孩子们的自由度。钟晓宇
表示，在“减”了作业量和作
业的时长后，增加了孩子们
的自主时空、自我展示机会
以及高质量的亲子陪伴。王
礼维补充说，要通过教导学
生学习方法来增加学生的学
习兴趣。

欧阳琪认为，教师与学
校层面“减”的并不多，因为
课堂是育人主阵地，教师教

学和学校管理在“双减”实施
中任重道远：“‘双减’政策实
行后，教师的课题研究明显
增多，我们必须通过深度聚
焦各个教学专题的研究，来
切实地提高老师立德树人的
综合能力。”

万飞强调，教师素质、课
堂品质、技术思维、多元评价
是“加”的主要内容，特别在
提升技术思维中，他说，目前
已是大数据时代，技术赋能
教育已经成为发展趋势，可
以通过数据分析促进大规模
的因材施教。

简期颐表示，东莞东华
高级中学更重视通过创新的
课堂设计来培养学生思考能

力。“学校教育不在于学生学
到多少知识，而在于你教会
他怎样去思考。”简期颐分享
道，在课堂教学，学校转变了
教学思路，尝试“先学后教”
的课堂模式，让学生们小组
合作完成基础学习，教师作
为“参与者”引导学生深入思
考。

对此，黄安生和吴华杰
表示认同。黄安生校长认为

“双减”“减”的是“被动”，
“加”的是“主动”，特别是要
增加体育。他建议，教师应
该转变其在课堂上的角色，
减少老师的讲，增加学生主
动提出观点讨论，主动推理
数学解题过程。吴华杰从自
身语文教研专长出发强调，
语文学习要减少机械化的
抄，增加传统文化的传承，如
国学学习以及课外阅读课程
等。

精心设计特色课
程，保障“质效双增”

学校教育如何实现质效
“双增”，课程设置起到了重
要的作用，现场的校长们也
传授了他们的“秘诀”。

钟晓宇介绍道，该校通
过团队协作、科研引领、思想
统一三个方面为教师课堂赋
能。学校成立了名师工作室
和语数英主要学科及其他综
合学科的核心教研组，集结
群体的力量，优化课程设置，
建设有效课堂。同时，鼓励
老师积极申报课题，在与学

生进行不断尝试后实现共同
成长，目前长安中心小学不
仅有市级的课题，还有校级
的课题。

作业分层设计也被纳入
了东莞市松山湖未来学校、
松山湖实验中学完善“双减”
课程设计的考虑因素中，万
飞发现，同样的作业量及难
度对不同学生产生的负荷是
不同的，为了解决作业要求
和学生个体差异化的矛盾，
老师需要为不同的学生设计
不同量及难度的作业。

欧阳琪分享了天河区天
府路小学构建跨学科年级主
题实践课程设计的宗旨：“强
化情境融合时的问题解决能
力，培养高阶思维的思考能
力，最终学生能反哺老师教
学课堂，更新教师教学理念
与策略。”她说，学校的实践
课程备受同学们欢迎，名列
学生喜欢课程榜首位。

在讨论特色课程如何实
现“质效双增”时，王礼维的

“法宝”则是以“量”制胜，学
校设置了超过 210 门特色课
程，满足不同学生需求，而欧
阳琪的策略则是“先调查，后
个性化设计”。

告别唯分数论，期
待多元化评价系统

教育评价体系是办学导
向的指挥棒，只有看清“源
头”的方向和定位，“双减”政
策才能真正落地见效。

简期颐、黄安生和王礼

维都一致认同在评价中不
以分数考核学生与教师的
观点，简期颐重点关注学校
评价体系，他认为考试分数
和升学率依旧重要，但不能
作 为 评 价 学 习 的 唯 一 标
准。他说：“考试本身是没
错的，但是我们要清晰意识
到考试最终目的是达到科
学与人文相融，认识与素质
相通，成人以成才结合，而
不是分数。”

万飞强调，比起“唯成绩
论”的“一刀切”评价系统，多
元化的评价系统更加适应时
代的发展：“这可以让孩子们
在自己的专长上出类拔萃，
也能让他们更加自信。”

现场，有老师大胆地提
出了一个问题，那就是当前
提倡的对学生的多元化培养
与相对单一的选拔机制之间
的矛盾如何解决？吴颖民坦
言，当前的升学评价确实具
有局限性，纸笔考试的确不
能全面评价一个人，更合理
的应该还要参考学生其他的
综合素质，但其实国家也已
经在考试科目和命题方向上
作出了努力，包括也参考学
生的综合素质评价。“多元化
的选拔，目前一方面受到技
术的限制，另一方面被社会
理解和认同上也需要一个过
程。”吴颖民认为随着社会的
发展，社会诚信会慢慢建立
起来，应该可以有差异化的
选拔，那么就会有差异化的
培养，而不是整齐划一地只
看分数。

《《““双减双减””大家谈大家谈》》首场线下活动首场线下活动在东莞长安顺利举行在东莞长安顺利举行————

教育大咖教育大咖““家家门门口口””传道解惑传道解惑
湾区校长齐聚巧算湾区校长齐聚巧算““加减法加减法””

““双减双减””减的是负担减的是负担，，提的是质量提的是质量。。这要求这要求
作为教育主体地位的学校教育不能一味地想到作为教育主体地位的学校教育不能一味地想到
““减减””，，同时也要想到同时也要想到““加加””。。

1111月月66日日，，在东莞长安举行的在东莞长安举行的《《““双减双减””大家大家
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增增””，，““加加””与与““减减””这两组充满辨证味道的关键这两组充满辨证味道的关键
词词，，现场的嘉宾展开热烈的探讨现场的嘉宾展开热烈的探讨，，台下及在线收台下及在线收
看直播的观众更是积极回应看直播的观众更是积极回应。。数据显示数据显示，，当天当天
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本次活动由广东省中小
学校长联合会指导，东莞市
长安镇宣传教育文体旅游办
公室、羊城晚报教育发展研
究院联合主办，长安镇教育
管理中心，长安书苑协办。
活动邀请到了中国教育学会
副会长吴颖民，广东教育督
导学会会长陈健，以及来自
东莞、广州、江门、长安等地
的校长和教研员代表一起分
享关于“双减”的真知灼见。
东莞市教育局四级调研员罗
桂森，长安镇宣教文体旅办
主任蔡少霞，多地校长代表，
长安镇学校高质量发展视导
组、核心能力提升班优秀学
员代表、长安镇各中小学的
部分教师与学生等到活动现
场参加研讨会。

活动伊始，蔡少霞表
示，长安镇委、镇政府高度
重 视 教 育 事 业 的 发 展 。
2021年，长安成功申报全市
唯一一个广东省基础教育
教研基地，又被省教育厅评
为省“三全育人”体制机制
建设实验区、省学前教育高
质量发展实验区。长安还
出台了《长安镇宣传教育文
体旅游事业高质量发展“1+
1+9+7”系列工作方案》，确
立了以“品智教育 特色发
展”为长安教育改革和发展
的方向与路径，全力推进全
镇教育事业高质量发展，努
力办好人民满意的教育。
她希望通过此次讲座，各位
专家和领导能够为长安“双
减”工作与“品智教育”建设
的重点、难点、亮点上提供
更多的指导和新的思路。

羊城晚报社教育健康
部副主任、羊城晚报教育发
展研究院执行院长陈晓璇
在活动中也介绍了《“双
减”大家谈》系列访谈节目

有关情况，表示羊城晚报社
将聚焦“如何正确读懂‘双
减’”“‘双减’下教育供给
体系如何改革”“‘双减’下
教育生态将发生怎样的变
化”三大焦点，结合“线上+
线下”的形式，着力于为推
动“双减”政策落地提供更
多权威、有效的指引。

随后的主题报告和圆
桌讨论环节干货满满，现场
金句频出，赢得了观众们阵
阵掌声。记者在现场看到，
不少观众都围着大咖提问、
交流。在观众提问环节，热
烈的氛围更是达到高潮，现
场家长、老师、学生纷纷参
与其中，吴颖民表示：“这
些问题问得非常好，是很多
教学者都忽视的问题。”

在会场外，还有很多长
安镇的师生通过羊城派远程
观看直播。有老师赞叹：很
高兴不用像以前那样千里迢
迢外出求学，今天居然可以
在“家门口”听到大咖讲座，
让我清楚认识到“双减”的实
质，也学到了一些措施方法，
收获满满，这对学校下一步
的工作有了比较明晰
的方向，希望下次
还能继续聆听到。

《“改善供给、强化管理、
引导需求——浅谈如何实现
减负、提质、增效的统一”》，
这是中国教育学会副会长、
羊城晚报教育发展研究院智
库首席顾问吴颖民现场主题
报 告 的 题 目 。 虽 说 是“ 浅
谈”，但吴颖民副会长却用了
一个小时的时间，从“双减”、

“高质量”、“增效”这三个关
键词，从“是什么、为什么、怎
么样”三个层面，通过宏观、
中观、微观三个维度，为大家
高屋建瓴，入木三分地剖析

“双减”的本质和意义。

减负：学生负担过
重引发供需矛盾，不利
于身心健康全面发展

解读“双减是什么”时，
吴颖民把“双减”涉及的主体
要素都抽了出来，他总结为
两个主体、两种负担、两个场
域、两类机构。两个主体为
学生和家长群体，两种负担
指的是学生过重的课业与课
外培训的负担，以及家长家
庭教育经济支出与相应精力
负担。两个场域则是校内
与校外，两类机构则是学校
与 校 外 培 训 机 构 。 由 此 ，

“‘双减’就非常好理解了，即
是减轻学生与家长两个主体

的两种负担，减少学校的作
业量和校外机构培训。”吴颖
民如是说。

那我们为什么要实施
“双减”政策呢？吴颖民结合
历史与现实分析道：“从历史
角度看，学生负担过重引发
了优质教育资源的供需矛
盾，目前需求大于供给，其中
包括不必要、不合理的需求；
从现实角度看，过多的作业
和培训不利于学生的身心健
康和全面发展，因此立德树
人的根本任务和办人民满意
教育的目标难以实现。”追根
溯源是实现减负的必要前
提，也是回答怎么样“双减”
的答案。吴颖民认为，社会
各界应各负其责，各尽所能，
综合治理，协调合作才能更
好地实现“双减”。

提质：从体制、学校
到老师，构建全面科学
教育质量观

谈到如何构建全面科学
的教育质量观时，吴颖民从
宏观、中观、微观三个维度分
析。宏观层面的“高质量”要
求兼备体制、机制、管理、办
学条件、教师素质等软件与
技术等硬件。“有效解决教育
的疑难杂症，本质上离不开

深化教育体制机制改革，政
府在提高整体教育质量方面
责任重大，要推动更公平、更
均衡、更合理的布局以及更
均衡的师资配备。”吴颖民强
调。

而中观层面则需要聚焦
学校。学校要落实立德树人
根本任务，真正实现以德为
先、五育并举，以符合青少年
成长规律、符合教育规律、符
合时代多样化需求的方式去
培养学生。

“微观层面就很具体，这
跟老师的工作密切相关，也
是老师需要努力的方向。”吴
颖民说，老师要不断更新教
学观念，丰富教学资源，利用
数字技术优化教学内容，制
定趋于精准的教学诊断、评
价系统等等。

增效：优化学校内
部结构 激发学生学习
兴趣

接着，吴颖民由“提质”
引入“增效”，他指出，这两者
有着密不可分的关系：“提高
效率，才能在时间总量不变
的前提下提高质量，扩大工
作效益，提高投入效益，争取
高质量教学效果事半功倍。”

吴颖民希望宏观上师生

家长关注近几年中央出台的
相关文件，认真领悟其在优
化管理流程、改善教育投入
布局、改进治理方式、减少基
层学校和教师不必要负担、
激发办学活力等方面发挥的
重要作用。

中观层面，学校则需优
化内部治理结构，加强师德
师风建设和激励机制，优化
课程设置，优化教学设计和
教学流程，积极运用先进技
术，从实际出发引进大数据
技术，实现精准诊断和评价，
加强教学研究和评价反馈。

在微观层面，吴颖民建
议，教师应增强全面关心学
生健康成长意识，注重激发
学生学习兴趣，以此增强学
生自信和毅力；加强学情研
究，加强对课程标准、学科素
养研读；精心设计教学流程，
注重思维能力培养，掌握并
积极应用信息技术，精心设
计作业，合理布置作业。
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文文//羊城晚报记者羊城晚报记者 孙唯孙唯 实习生实习生 邱尧丹邱尧丹 符晓灵符晓灵

图图//长安融媒体中心提供长安融媒体中心提供

“线上+线下”双联动，送到长安家门口
的“教育盛宴”

1 现场:群贤毕至，干货满满

吴颖民：努力实现减负、提质、增效的统一2 大咖主题报告入木三分

“减”被动的，“加”主动的3 圆桌对话高潮迭起——

“双减”实施的对象主角是广大中
小学生，他们对于“双减”其实有更大的
话语权。羊城晚报长安选堂学子记者
代表也到了现场，直接找到教育专家和
校长们回答自己心中的疑问。

“双减之后大大小小的考试都取消
了，如何检验学生的成绩呢？”学生记者
王芮莹和杜睿曦向吴颖民提问。吴颖民
建议同学们可以通过不同方法来检验，
除了学校考试外，也可以自测，或者和同
学间互考，这不仅能提升自己的能力，还
能增进同学间的关系。同时，减少考试
也可以减少了学业压力，从而有更多时
间投入课外学习，比如阅读课外书。

“取消学科补课班后，学生如何提升
成绩？”学生记者何梓惠和孔舒瑶追问广
东教育督导学会会长陈健。“学生应该在
学校完成学习任务，追求‘减负’不是降低
教育质量，而是要根据学生自身情况科学
地设计教学，所以学生不上补课班并不意
味着成绩将有所下降。”陈健回答道。

学生记者付千里现场大声提问：‘双
减’实施后，我的课外活动时间多了，快乐
不少，但妈妈却变焦虑了，怎么办？”钟晓
宇校长让家长们尽管放心，因为政府高度
重视，提出了一系列高质量教育方案，学
校一定会努力达成“减负不减质”的目
标。“可以让妈妈到学校来，我们来跟她说
说，让她不用焦虑。”万飞校长也认为重要
的是引导家长，通过家委会加强家长之间
的交流，定期开展交流会，共同规划符合
学生情况的未来道路，形成家庭、学校和
社会的合力，积极推动“双减”政策落实。

取消考试后，如何检
验学得好不好？

4 学生记者“双减之问”：

我刚上七年级，因生活要自立，心情
复杂烦操，焦虑不安。喜出望外的教育
改革却令我开怀释放，仿佛冬去春来。

今天，秋高气爽，阳光灿烂。我来
到了长安书苑《“双减”大家淡》专场活
动的现场。中国教育学会吴颖民副会
长和一线校长代表，围绕作业改革，家
校共育等热点话题建言献策。作为学
生的我，受益匪浅。

“双减”政策下质效“双增”的学习
方法，在教育大咖和校长的献策中源源
不断地展现出来。让学生们减少了重
复性的练习，减轻过重的作业负担。作
业量少了，我们便多了许多时间去运
动，去厨房学生活技能。我们既能享受
生活，同样还可奉献参与，增强了自信
心，很有成就感。

现在，我每天的生活安排满满的，自
然，也少了乏闷，连做题也不磨蹭了。妈
妈对我的埋怨也渐渐消失。我仿佛变了
个人，和妈妈互敬互爱，其乐融融！

“双减”的政策不单是学生的受
益。家庭教育也在改变，父母在时间上
有了调整，对我也少了唠叨，连说
话也幽默风趣起来。
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“双减”让学生受益，
家庭教育也在改变

5 双减“主人翁”有话说——

与会嘉宾和小记者合影

圆桌对话

中国教育学会副会长吴
颖民带来主题报告

长安镇宣传教育文体
旅游办公室主任 蔡少霞
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